

# Cooperativas le apuestan a la agricultura limpia y a los alimentos alternativos saludables

Cuidar el medio ambiente y que el consumidor adquiera alimentos sin químicos es el principal objetivo de la agricultura orgánica o ecológica.

La agricultura ecológica, orgánica o biológica hace referencia a todos los sistemas agrícolas que promueven la producción sana y segura de fibras y alimentos, desde el punto de vista ambiental, social y económico. Estos sistemas parten de la fertilidad del suelo como la base para una buena producción.

Se trata de una forma de producción alternativa que piensa tanto en el producto, como en el consumidor y en la tierra que brinda los alimentos. Los suelos se cuidan haciendo rotación de cultivos, evitando así la pérdida de sus nutrientes y la erosión del mismo, por eso supera las formas de producción tradicionales caracterizadas por deteriorar el medio ambiente y por la utilización indiscriminada de químicos.

La agricultura ecológica podría convertirse en una solución viable para muchos de los problemas del campo, como el uso excesivo de pesticidas, enfermedades, migración hacia las ciudades o los bajos ingresos de los productores rurales.

## Agricultura ecológica y experiencias solidarias en Colombia

Según Fedeorgánicos, un 50% del suelo colombiano está cultivado sin agroquímicos, es decir, la mitad de la producción está muy cerca de ser ecológica. Advierten que esta cifra no sorprende si consideramos que antes de los años 50, el 100% de los cultivos en el país eran de agricultura orgánica por simple costumbre ancestral. Sin embargo, actualmente solo menos del 1% de esta producción está certificada como orgánica.

Con este potencial, organizaciones cooperativas y solidarias del país están aportando buena parte de la producción de alimentos orgánicos y saludables; entre ellas:



### Cooperativa de trabajo asociado "Huertos Verdes"

Varios agricultores de la sabana de Bogotá se agruparon inicialmente bajo el proyecto "Ecosеча" de la Universidad Jorge Tadeo Lozano y luego por sus propios medios crearon en 2002 la cooperativa de trabajo asociativo Huertos Verdes. Generan trabajo para más de 50 familias e influyen positivamente en la agricultura de la región. Se dedican a la producción de hortalizas, plantas medicinales, frutales y especias, todos con certificación orgánica.



### Fedeorgánicos

La Federación Orgánicos de Colombia es una entidad sin ánimo de lucro que reúne a empresarios y productores del sector para articular una nueva industria alrededor de la producción orgánica. Se enfoca en apoyar e incentivar el mercado nacional de productos orgánicos, desde la planeación y producción hasta el comercio y consumo, interconectando a los actores involucrados en cada uno de los procesos de la cadena productiva.



### Productores de café orgánico

En el país hay diversas empresas asociativas y cooperativas certificadas que producen café orgánico, entre ellas Asoorgánicos en Armenia, Cooperativa de Caficultores de Aguadas en Caldas, Cooperativa de Caficultores de Salamina, Caldas y la Cooperativa del Sur del Cauca, Cosurca, en Popayán.

En Colombia diversas cooperativas están liderando experiencias de producción de alimentos mediante agricultura limpia, favorable para la salud humana y sostenibles social, económica y ambientalmente.

